

	<p>Villers-Saint-Paul libérée !</p>	<p><i>1^{er} septembre 2025</i></p>
---	---	---

En ce 1er septembre, comme chaque année, nous sommes réunis pour commémorer un moment fondateur de notre histoire locale : la libération de notre ville.

Après quatre interminables années d'occupation, de crimes et de restrictions, les Villersois en vivaient désormais les derniers soubresauts.

Au crépuscule de la nuit du 31 août au 1^{er} septembre 1944, lorsque la panique régnait dans les caves où s'étaient réfugiés les Villersois, l'ultime débâcle des Allemands battant en retraite dans la rue Aristide Briand, sonnait la fin d'un sombre épisode d'oppression.

Le petit matin laissa place à l'espérance retrouvée et à la liberté, qui reprenait ses droits ici-même, sur notre sol. Nos aînés se regroupèrent sur la place de la mairie, aux côtés des responsables des mouvements de la résistance locale qui ne se cachaient plus.

Le passage du 5^{ème} corps de l'armée américaine en fin de matinée concrétisait le triomphe sur l'obscurantisme. Une escorte spontanée laissait éclater des scènes de liesse et d'embrassades qui n'en finissaient plus !

À ceux qui ont combattu, au prix de leur jeunesse, de leur liberté, parfois de leur vie. À ceux qui ont résisté dans l'ombre, par des gestes simples ou par des actes héroïques. À ceux qui sont tombés, dont les noms sont gravés dans la pierre mais surtout dans nos cœurs. À ceux, enfin, qui ont su reconstruire, rassembler, et faire renaître la vie après le chaos.

En leur mémoire, et pour l'avenir de nos enfants, soyons dignes de leur héritage.

C'est au sein de notre mairie, que le comité local de libération nationale se réunissait immédiatement pour reprendre en main les institutions du gouvernement de la France libre.

Le conseil municipal provisoire allait être composé le 4 septembre, aux côtés des délégués des organisations de la résistance, des partis politiques et syndicats.

La France était sauvée, la République ressuscitée.

Ce moment historique évoque pour nous bien plus que la libération d'un territoire : il incarne notre humanité, notre solidarité et notre esprit de résistance. Il nous rappelle que même au cœur des souffrances, des gestes de bravoure, de compassion et de protection ont émergé — comme celui de Madame Bonmarchand, veillant à préserver la vie de ses voisins.

Pour ceux qui survécurent, pour qui tombèrent, pour ceux qui résistèrent... Que vive la mémoire de la Libération.

Vive Villers-Saint-Paul, libre et fière de son histoire.